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11月  15日

長浜市議会議長 中川 勇 様

長浜市議会議員 北川陽大

私が出席した次の行政視察の結果について報告します。

1.視察等名  令和 5年つなぐ長浜行政視察研修

2.Iネ見察期間  令和 5年 11月 13日 (月 )～ 11月 14日 (火 )

3:視察場所及び目的           ｀

①長野県辰野町

トビチ商店街  トビチマーケットの取組について

②千葉県多古町             ,
若者世代の移住定住を推進する取組について

4.調査内容感想等

B視察の目的

■長野県辰野町 全国的な少子高齢化と中心市街地におけるドーナツ化現象c

手 商 店 衛 l甘「うノャ ッ タ ー バ ★ 半 I 幸 つ て い て 章(★十

書
　
眸

と
口　
　
行

報察視政行

記

孝 ね′に 向 t十 て 犀 野 の ビI、

夫。 1時間かけても訪れたくなる魅力あるお店が数店でもあれば商店街は吐上

立つ^無理 廿ヽ 代 羊、F手月店 や十い惑店街ぃ|々モ ッ トーに尾開^実際にし

空 きテナ ン ト率の 善 に つ がってヤfオ上
｀ ラヽら̂

■千葉県多古町   多古暉で学習 し い加策

de て プ ン ゼ ロ 。

簿源・ また、その効果c

長 浜 市 議 会
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・視察内容

■長野県辰野町 辰野町の トビチ商店街の仕掛け人

ん

地でネ見塞

の の と こて ビ の

⑥ トビチマーケ ッ ト (空 きテナ ン トを活 用の したマルシェ企画 )

長野県の商工振興系の事業の委託をモゝららて採択 され、初年度の 2019年 度

8o万円の でマーケ ッ トを始めた また、クラウドファンディン グ 160
万円を集 め、あ とは民間事業者、○と編集者が会社の持ち出し60万 円で開催古

テナン つ のマルシエのよ でマー の ベ ン

卜開催ハマーケ ツ 卜の出店料 は 1店舎慮500円 ど'し

イベ ン トは地域の 化祭 にな りがちで、それでは申赤力あるお店の増 えるマーケ

ットにはならず、関係人口は増えないと考えたAそ こで、市内外関係 な く出店 し

てイよしセヽ方 々 に声 カ ちらからかけたハイベ 1こ 出 店す るだけの店舗には声ン ト

菱か けなかった 内外関係 な く地域での活動イこ鯉 喋 がある方に声をかけたぉ

1時間商圏と呼ばれる辰野から1時間 ていても行 きたいお店 を集 めること

を心がけたハ

また、空き店舗へのマーケットでの店舗貸し出しのお礼は現金ではなく。辰野町

券地域 の商 にしてしっか り地域にお金がおちる よ つ イこしているぉ

そ して、 2019年 にマーケ ッ トに出 た人が 2021年 に トビチ商店街 とし

て出店ぉ出店までにはタイムラグが出るn出店するのに準備も必要なので。最低 :

3年、通常 5年 えておいたほうがよぃ∩

※毎年 、トビチマ―ケットはやる必要菱考えていない 出 店 をして幸ぅらうキッカ

えているので の ビ の を 口として

の企画ハ

トビチ商 店街

約 lo 0 件 の 商 店 現在 21店舗 が営業ハ そ の つ ち トビチ商店街 として 12
件が トビチ商店街 として トビチマーケントをきっかけに入居した∩

100 の 3‐0 し い :、 ′ま えない

域に住んでいただいてるので、店は開けなくてもそれは消費者 として歓迎する

とい チ考えぉ

i目 的  lo年 後 を作 るための ビジ ョン狩共有す る^

ヽ い

商店 を全部開けま しょうとい う絶封無理 な 目標 をれ えない

行 うカ正卜がイすて い

長 浜 市 議 会

実現可能なことを
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2019年  岡谷 と辰野の商店街の窄 って トビチマーケ ッ ト狩行 った亥 ″樽

際に移住ツアーも 時に行 った∩ トビチマーケ ッ トの参加者がそのまま移住 ツ

アーにモ)宏加 した∩町外の 14の 出 の内、 6組が移住 ツアーにも森力日∩

マーケットの参加者から出店者が誕生 てい くことに繋がった∩

商店街 を仝都 開けるこ とが正義 と唱 えて しま と そ イま住んで くれて る方につ れ

キブ偉除という暴力ととらえてお り、またミ商店街の営業す る方々花をひとつにまと

めることは無理があると考えている∩「みんなが自分の状況にあわせて無理のな

い よ うに営業できる商店街 に しよう。J
オ〆モ ッ トー に行 ってい る∩

シャッター商店街は慕いことばかりで ガ企く、 暗 いために》 に営詫で電気 をつ

けている店舗が目立つことになる∩営業している店舗が万が一閉めて {ぅ 、営業 し

ていた ことで 目立う存在 になっていた 次の借 主幸、いるはずだ と考えたn

行 きた く/汽` る面 白いお店が一店舎甫で モぅ れ ば よ しヽ ^そ のた め トビチ商店街 には

会費もない。会東もないぅただ し商店街同市が、面 白いお を紹介 しあ う∩

また、 トビチ商店街の HPを共有 して使 るようになっている∩

トビチ商店街 とい うのはあくまで商店 の通 りをさすのではなく。お互いのコ

ミュニテイオ〆指すハそのために、実際の 店 街 にいない山間部のお店ヰぅ紹介 して

い る 。

そこにお店がなくても、 トビチ商店街 Iこ森画店舗 のの LINEグループで情報 を共

有す るだけ

例

A店 「うち、明日からセールやろうかな。J

B店 「じゃあ、うちも同じことやろうカゝなハ|

C店 「うちは今、忙 しいから無理だな。」

D店 「うちイゝ・くつりたいからAと Bにイ更 る わ

仝ては店舗 を渾営す る 人 ち の 白主 Jl牛―イこイ手せ て い るハ

トビチ商店街には 費 モ)会東もないが有料会員の場合は商 街 の 自分たちのお

店 の HP 狩 そ れ ぞ れ の お カミ自ノガ`たち 草、で き る ^店

※無料会員の HPは固定ページのみ

有料会員の HPをそのまま 自分の HPと して利用 もできる。 のため自分の HPを

作成する必要がない ィ、

また、毎 日店 を営業す る必要はない。すべて渾営す る側の都合にあわせている。

長 浜 市 議 会
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イすll

。会社勤めで週一 日だけ営業する。

・メインは農業や ってて、 2日 だけ店 やりたい。
。こだわりがあるから週に 1～ 2日 しか開けない。

ポイン ト

週 5開 けない とお じゃない とい う考 え方では、お店 をやつていく人があつま

らない。何モ)な いよりは週に 1～ 2日 だけで も開けて くれたら、それだけでも無

よ りは大 きなプラスになると考えるハ

⑥さかさま不動産

家賃あ りきではな く人あ りきで不動産のオエナーが探せ る命

例  家管家 て 幸、 の 人 こ管 したいぉ と思 える人″探す ^

そのため、貸主と借主が家賃交渉できる。格安でも貸すことが出来るので、マッ

チングがしやすい6

※ トビチ商店街 を とりま とめる「○ と編集会」さかさま不動産の辰野支局をされ

ている。しか し、辰野町の物件には しばっていない。他の地域の物件も紹介する

とで辰野 フラン 増やす。辰野町の空き家バンクと連携 でいる。辰野フ

ア ン を増 や 十 目的 があるので、議員や 自治体 辛ゝ理解 して た 6く

◎ トビチ商店街のOと 編集社は不動産 として収益を上げているふ

辛Rと当してヤヽる牢 ☆ ミンクはすべて 条 件 カミ肝く木目書体̂ HP た が で公 開 しない よ うに

してテナン の い こしている オーナー つ

家賃な ども変更できるなど幅を持たせ ため。状況次第で売買にモ)な ることモぅ

ある。

例 家族でないと借 りれない 物販のみ飲食 NG 外国人以外がよい

小さなお子さんがいると厳 しいな ど  借 りて くれ る人によってすべて変える

た め

ポイント②

◎単に人を増やす り、人数が少な くて く)能動的な人を増

つ て い 100 よ り

動的な 1人の方が町のためにはなる^

長 浜 市 議 会

た で い
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◎指定管理や第三セクター以外の方法のスター ト

・PFI法の活用 6

官 民淳 携 の法律 だが これまでは 100 億 円 オF どの 事 業 カミ笏 か っ

それが これか ら内 としては 1億円前後の事業でのマイ クロコンセ ッシ ョン

をすすめていくことをすすめることになった∩

そこで、固定資産税 と火災保険だけで、 政の使 われない不良資産を民間に姑 し

て随意連携 を して貸す。 リノベーシ ョン費用な どは民間持 ち運営 もすべて民間。

民間としても行政 として幸ぅ管理費用がい らなくなるメ リッ トがあるぉ

10年たった時点で、民間に譲渡カ に返去日か漂べ るよ うに してい る。

◎辰野町の移住 住宅 (2023年 よリスター ト)

か t て建てて りるのは 2 ぜ ほ どお試

をされるため古これは費用姑効果が薄 い
`、

また、その後、空き ミンクの家 に引っ越 ししても空き家バ ンクの家のほ うが古

くてボロいことが多い r、

王界.存 イま 古 民亥 をリノベーションさせて移 狛財本験 作 宅 として任用してヰゝらって

いる。また、リノベーションした住宅は、移住体験 をされた がそのまま買い取

つてもよい。

※住宅 リノベーシ ョンは行政。官民 でつなげるのは民間のOと 編集社。

以上 の ことか ら、出 の キ ヽ
ソ カ ケ を作 ってい る とハ出店 の ル をハ ―` ド 下 げ る こ

と命常にそれ らを し て 4と理をしないハしか し一 人で ヰゝ疹 台跨重九白勺の な 人 が 集

ま る商店街 を展開す る ことを音 識 して い るハ これ らの活動 が内 Fネ日府 か ら認 め ら

れてい る、 岳 浜 のれ らイま 商店街 こナトかせることばか りと考える ^ 空 ☆ ア ナ ン ト

の活用 (ぅ 商店街連 や 簡 工
△ こ縛 られ ず 、若 い世代 が始 めや す 環ヽ 培 を準備 すセ

ることが大切 と感 じる ^

長 浜 市 議 会
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■千葉県多古町   役場内にて町 岳 じめ各担当局の方か ら研修

。第 1子 2子  出産祝い金 10万
第 3子 祝い金 100万 円

・財源 地方交付 と成田空港の騒音など障害防止のための改善のための地方
｀

杢 付 金 の一部 狩あてている

・ 22歳まで医療費ゼロ 親御さんが多古町に住民票があれば大丈夫A

しかしながら
~実

際は大学生はほとん ど病院に行 く機会がないので数字上でのイ

ンパク トが PRと して大きい。

ち なみ こ場古町に 病床 166床 の田丁営の国保病院が 存 存 している∩

・待機児童ゼ w
※子育て施策 を開 る前から待機児童ゼロであり、これ

`ま

以前から継続的イこ

取 り組んできた効

。若い世帯の移住は効果は出ているがそれ以上に高齢者の自然減が増えてお り

人 口新疵′Jノ`

`

まオ£つ て い るぉしか しながら、イ羊み 田ヽ合 ランキングで全国 2位にヤ

なるな ど着実に してきていると感 じている∩!

L近隣の成田市などの周辺 自治体からの転入が多い。

吏京都 す 菩ζ止 り▼、十 ぐ隣 り町の成 田市 澄 どカヽ あ の 転 入 ′Jミ 男 い∩また、成 田窄淋の

雀 渇 峯 迭 が で 曇 の で  み 滞 田 市 一 イ太 と士 つ て 皆 ケ ー ぎナ 予 市と P｀ ル の

ミぁり が

トラリアのグッドマン)

せ H している オース

。こど岸ぅ園 定員410 人

イ果育園 3 つ に幼 稚 4つを統合して誕生^ こ の こ ど 幸、園 に勤務 していた方が担

として て い を つてい の か っ

たうえでのノウハウが必要だと考えてしⅢる。

ちなみに幼稚園滋イ果育園 跡 抽 「ヽJ子 ′7カ ますべて民間活用 しているkま た、 れ 以

外 の統合 した小 の跡地も民間への利活用がされている 小学校の跡地がグ

ランピング施設 に していて利用者にも好評を博 している∩

の ト の

保育量第二子半額 第二子無料

長 浜 市 議 会
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。おむつの持ち帰 り無 し

・病児保育所

こち らは力古町が建てて、病院に委託 してセヽるへ (′ |ゼ≒ 年生まで 一 日 6=名 ま6

で) 千葉県内初の公立病院での病児保育∩小学校 6年生 でが対象ぉ

町の規構が小 さいか らこそ、俊敏 に動けてしヽる害Ьノ刀＼が'大 い ど'の ことハき

また観 光地ではな く財政規模 ヰゝ小 さいので 人 口減への佑機感 が非常に強いぉ

・行政視察の結果を本市にどのように反映させるか

ビ

現在 、長浜市内の商店街 の多 くの店舗が後継者不 犀、売上不振 によ リシャ ッター

を開めだ状態 となっている。それは今 ヰゝナ曽加が予想 され る∩

その中で、外部からの経営希望者を受け入れやす く、展開 しやす くす る方法 とし

て非常に有効 と考える。また、現在商 のイベントが一過性の盛り上げのもの

が多いが、イベントをきつかけにしてテナ ン トの借主や移住者 を作 り上げるこ

とにもつなげていかねばならない。これイま本市の大きな課題にマッチする。地元、

商店街や商工会 とヰゝ淳携す る共有す る 専 Jl牛 狩感 じま す ′、

弗古町の子育て流策

本市 よ リヰ、人口規棲 が小 さな 白治体だカヽ あ そ 出来 ているこ澄ヰゝ多いが、その

中で も見習 うべき正夫は力いぉまたここど )ヽ園に集約 したのちに使われなくなっ

た 7つ の幼稚園や保育園が 100%利活用されていることな ど、子育て流策以

外 にも見習 うべきことが力いぉ移住定住、若者人 口増加 のための財源 などは本市

で は実現可能 な部分 ル不 可 台,テ£都 今 ′■あ る と黒 われ る が 古 田Tt と佐べ 李涌 紹

ゝ い い こ ど の い い ゝ

理職 として施策制 を決 めているな ど、現場に近い人材 の

考える。

長 浜 市 議 会

>甲k用 ヰゝ非常に有効 と




